



menta necesario. Cada orador antes de pedir la palabra sobre un asunto determinado, ha hecho de él un conciencioso estudio. En vez de extenderse en largas disquisiciones, en digresiones interminables, para luego venir á parar cuando le hacen una objeción certera, de que no miró sino por encima el asunto, cosa que con frecuencia ocurre á nuestros políticos, en los países donde se prefiere la substancia á la forma, y la oratoria tiene sus límites, los oradores, ilustran una cuestión, en unos cuantos minutos. Ván derechos al asunto, y á lo que á la nación le interesa.

Pocas palabras y muchas obras, es su dilema, sin que esto implique que aquellos hombres no tengan pasiones, sino que están educados políticamente de muy distinto modo que nosotros, y que el pueblo que los elige, para que en el Parlamento defendan sus intereses morales y materiales, lo conduzcan por el verdadero camino de la civilización y del adelantamiento, no les toleraría que la investidura de representantes de la nación les sirviera para lucir sus dotes de oradores y de batalladores, para satisfacer sus egoismos, dejando con frecuencia lo más esencial, en el mayor de los abandonos.

#### Carretera

El Sr. Alcalde accidental, ha suplicado en atenta carta, al Ingeniero Jefe de Obras públicas de ésta provincia, Sr. Pérez Alonso, procure dar las órdenes, para que se extienda por la carretera de Tarragona á Castellón, la machaca que hay amontonada en los kilómetros inmediatos á esta ciudad, á fin de que desaparezcan los inconvenientes, para el tránsito rodado, pues es tal el estado de dicha carretera, que ni media carga pueden circular los carros que se dirigen á la estación de mercancías. Son fundadísimas las quejas que con tal motivo, produce el comercio.

#### Fallecimiento

En Madrid el Ilmo. señor D. Federico Pons y Montells, que en paz descansó. Fue Diputado á Cortes por este distrito, y había figurado años atrás en el partido liberal-dinástico, desempeñando cargos distinguidos.

En la actualidad, el Sr. Pons y Montells era magistrado de la Audiencia de Madrid. Antes, estuvo al frente de distintas Direcciones generales. Hombre de una ilustración muy vasta, su muerte será sentida.

Reciba su desconsolada familia, y especialmente su ilustrado hijo don Adolfo, la sentida expresión de nuestro pésame.

#### Nuevo periódico liberal

Por escritura pública, otorgada en 25 de octubre último en Madrid, han constituido una Sociedad anónima los Sres. Conde de Romanones, actual ministro de Instrucción pública; D. Fernando Merino, hijo político del señor Sagasta; el senador D. Juan Ranero, el diputado D. Juan de Ortúeta y el distinguido escritor D. Augusto Suárez de Figueras, para fundar el ansiado periódico que se titulará *El Diario Universal*.

Para este objeto se ha reunido un capital de 550 000 pesetas, distribuido en 110 acciones de 5 000 pesetas cada una, capital que podrá ampliarse hasta un millón de pesetas. Por una cláusula escrituraria se encarga de la dirección de *El Diario Universal* el señor Suárez de Figueras; de la gerencia de la Sociedad el Sr. Ortúeta, y del cargo de consejero el Sr. Ranero.

En breve saldrá á luz el nuevo diario, para lo cual se está habilitando el piso bajo en que estuvo situado el Café del teatro de la Alhambra, en la calle de San Marcos, á fin de instalar en él la redacción administración e imprenta.

Esta mañana hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción, al

ilustrado médico oculista, residente en la importante villa de la Cenia, D. José Ballester, particular amigo nuestro, que cuenta con un gabinete montado á la altura de los mejores que existen en las capitales.

#### Contribución

Recordamos al público, que el domingo próximo terminará en ésta ciudad, el cobro sin recargos, de las contribuciones directas, correspondientes al cuarto trimestre del año que cursa.

Hemos recibido un ejemplar de *Narvaez*, que forma parte de los Episodios Nacionales de Pérez Galdós.

Agradecemos mucho el envío.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Miravet, D. Ricardo Gené Domingo.

La temperatura ha refrescado bastante, arreciando á ratos el vendaval.

Los tableros de nuestra huerta, aparecen ya verdeguentos por los trigoles, cuyas tenuas briznas, á manera de bozo, cubren las recientes sembradas tierras, bajo las cuales la simiente de las gramíneas va desenvolviendo perezosamente sus actividades vitales y echando brotes que llenan de ilusiones y esperanzas á nuestros confiados y sufridos labradores.

El maestro de Rasquera D. Miguel Espectante Calvo, ha sido nombrado maestro auxiliar en propiedad de una escuela de niños de Barcelona.

Dice *La República* de Vinaroz:

«El señor Administrador de Correos, nos comunica en atento oficio, haber sido aprobado por la Superioridad, el cambio de horas para la salida y llegada de las expediciones de Correos, entre esta y Morella.

En su consecuencia, desde el pasado día 20 del actual, la salida del coche para Morella, se efectúa á las cinco, y la llegada á ésta, á las 23:30.

#### Interesante

Se desea saber el paradero del joven Justo García Ayala, de oficio platero, que residió en Cieza.

Dirigirse á la redacción del periódico *La Voz de Cieza*.

(Se suplica á nuestros colegas la reproducción del suelto anterior.)

Comunica la guardia civil de Cherta, que fué herido de un disparo de pistola el vecino de Tivenys, Salvador Piñol, por su vecino Francisco Estupiñá, apedreándole y amenazándole de muerte.

El señor gobernador ha concedido un plazo de diez días para que las Juntas municipales remitan los estados resúmenes del Censo de ganado caballar y mular.

**Observaciones meteorológicas**  
tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilà.

Día 27 de Noviembre de 1902  
Máxima 751'00. Mínima 751'00. Cielo 0'00.

**Termómetro**  
Máxima 15'00. Mínima 13'00. Media 14'00.

Evaporímetro, 6'3.  
Pluviómetro, 0'0.  
Estado del cielo, despejado.  
Dirección del viento, N. O.  
Observaciones. Termómetro asec., 15'00. Ídem húmedo, 13'00.

El alumno,  
Agustín Torres.

El alumno,  
Joaquín Tallada

## TIVENYS

### Una excursión escolar

Escuela de D. Federico Morraja y D. Marcelino Domingo

#### I

Días y muchos se hablaba de una excursión. Por que la enseñanza no se reduce tan solo á desenvolver la inteligencia, á virtualizar los sentidos y normalizar el querer; no, la enseñanza, la instrucción se remonta á fines más nobles, se eleva á un más allá: *desenvuelve la inteligencia, desarrolla el cuerpo, equilibra las facultades con las potencias*.

¿De qué sirve un alma grande elevada, bella en todas sus aspiraciones si se encierra en un raquíctico molde, en un mortecino cuerpo, en un anatómico polvo, que se separa, poquito á poco, paulatinamente, y muere? Para qué gran musculatura, un tórax desarrollado, tonificados nervios, si el pensar, el sentir... el quererapanecen amedorrados ante la resistencia de una fuerza brutal, de la dinamidad loca, del cuerpo insensible? *Mens sana in corpore sano*.

La escuela ha de dar hombres, hombres, sí, que sepan defender á su patria con las armas, en la guerra, en la lucha, dando por ella, el cariño, el saber, la madre, la vida; con la pluma, en las disquisiciones, estrujando el entendimiento y sacando de él todo el zumo posible; con el amor, la querencia, el apoyo en los deslices. El Maestro no ha de desenvolver inteligencias, no; ha de hacer homenes, valientes, sensibles, libres, inteligentes...

De la escuela no ha de salir el guerrillero, ni el literato, pero si el entusiasta patriota, el buen hijo, el honrado ciudadano, y el hombre digno de la sociedad que le ampara, le defiende y le protege.

#### II

Saltamos á la nueva de la mañana, en dirección al pueblo donde proponíamos pasar lo poco que del día disponíamos.

Era Tivenys. El día era apropiado, pues, aunque el viento lo hacía algo molesto, favorecía la respiración, dilataba los pulmones, se andaba mejor. Después de cerca tres horas de viaje llegamos á las inmediaciones de dicho pueblo, dejando á nuestra izquierda Aldover y Cherta. A la entrada de Tivenys nos esperaba con su bandera la escuela de aquella población, al frente de su ilustrado maestro, señor Santamaría. Un grito unánime de alegría, más aún, de cariño, salió de los tiernos labios de aquellos ángeles, confundiéndose en estrecho abrazo con los de nuestra escuela. Se abrazaba allí la futura generación, los hombres de mañana. Quiera Dios que alentados por aquel abrazo permanezcan siempre nobles, siempre honrados, los niños de una, los de otra escuela.

¡Qué bonito es Tivenys! No habrá en él suntuosos edificios, grandes plazas, calles anchas, pero hay limpieza! ¡Qué efecto más extraordinario! Las casitas, tan blancas todas, más que pueblo se semejan á la mañana calente de los cuentos infantiles!

Y no desmerece en ellos la harmonia de sus paisajes, de los ángeles de aquel cielo; una vez morina, encierra una obra delineada por manos de un Rafael, rostros que prescindiendo de la magnanimidad de su artística labor, pone en relieve la pureza, la virginidad, de las lindas vecinitas del Ebro.

#### III

Comieron todos los niños en una era que hay delante la escuela de niños, y cuando hubieron, sentados allí en campamento, vaciado sus flambres se les envió un, no diremos suculento café, pero, sí, como de Tivenys, suave, limpio y provechoso.

No pudo explicárselas á los niños nada práctico referente á las artes cerámicas, pues todas las alfarerías permanecen cerradas, por estar sus dueños recolectando las aceitunas; sin embargo se les dió á conocer los hornos, tornos de alfarero, y cuanto, estéticamente estudiado puede incluirse en el entendimiento de los niños de una escuela elemental.

A las tres salimos ya de Tivenys, acompañándonos unos cuatro kilómetros el digno profesor Sr. Santamaría con su escuela para la cual solo tenemos frases de admiración, cariño y grato recuerdo. A las seis llegamos á Tortosa, sin que el menor incidente turbara el soniego de tan bienadado día.

**Marcelino Domingo.**

Profesor Normal.

Tortosa 27 Noviembre 1902.

## Extranjero

(París, 26).

### Yankis y cubanos

Dice un telegrama de Washington que ha cesado la agitación en la Habana y en los demás puntos de la isla de Cuba donde había repercutido la huelga de panaderos, en cuanto circuló el rumor de que los Estados Unidos iban á intervenir para restablecer el orden.

### Chile y la Argentina

Dicen de Londres que ha sido dictada por Eduardo VII la sentencia arbitral resolviendo la disputada cuestión de las fronteras entre las repúblicas de Chile y la Argentina.

Per dicha sentencia se conceden 50 000 km² metros cuadrados á Chile y 40 000 á la Argentina.

### Atentado contra un ministro

—Telegrafian de Belgrado que el ministro del Interior de Serbia ha resultado herido á consecuencia de una tentativa de asesinato contra su persona.

### De Cuba

—Los últimos despachos recibidos hacen ascender á 120 los heridos en las colisiones ocurridas entre los huelguistas y la policía en la Habana.

Se han abierto las panaderías en aquella capital confiándose en que en breve quedará solucionado el conflicto.

### Sobre la muerte de Krupp

—Desmítense terminantemente que la defunción de M. Krupp haya sido debida á ninguna de las causas que se le han atribuido durante su estancia en la isla de Capri.

La debilidad ó nerviosas neurastenia, la anemia, clorosis, raquitismo, enflaquecimiento, pereza de digerir, convalecencias y demás afeciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL, se curan siempre tomando el acreditado

# ELIXIR CALLO

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras cucharradas. Fórmula recomendada por la Real Academia de Medicina de Barcelona y por otras Corporaciones Médicas. Venta en todas las Farmacias. Depósito: En casa de su autor; Diputación 393, BARCELONA.

## Billetes falsos

en Tortosa

Circulan por esta ciudad, desde algún tiempo, buen número de billetes falsos á los que hay que agregar una emisión nueva de 50 pesetas de 25 noviembre de 1898 que se ha presentado y cuyos detalles de falsedad nos apresuramos á dar al público.

En general la estampación es más tosca que en los legítimos. El número 50 que aparece en el centro del billete tiene más gruesos sus perfiles. La firma del Cajero que en los legítimos no llega á la palabra cincuenta puesta al pie de la alegoría del comercio aparece en los falsos algo por encima de dicha palabra. La tinta encarnada de la numeración aparece más clara en los legítimos que en los falsos.

Estos pertenecen á la serie A.

Es una falsificación tan regularmente hecha que no será extraño que algún incauto caiga en el garrote.

¡Alerta, pues, señores!—(De *El Ebro*)

## Noticias de Madrid

(Del día 27 de Noviembre de 1902.)

### Por telegrafo y teléfono

#### Los ministros

Terminada la sesión de ayer se reunieron los ministros para cambiar impresiones respecto á la marcha de los debates.

Mostraronse muy satisfechos del grupo que toma el debate político en la Cámara popular.

También trataron del discurso que hoy ha de pronunciar el Sr. Sagasta ante el rey, cuando se celebre Consejo de ministros en palacio.

#### Necedal

—En la próxima semana el Sr. Necedal, iniciará un debate en el Congreso sobre instrucción pública.

#### El crimen del cochero

—Han sido detenidos dos individuos más complicados en la agresión que produjo la muerte del cochero del marqués de Cayo de Rey.

Anoche, á última hora, el juzgado se personó en la cárcel.

Aunque se guarda gran reserva acerca de la diligencia practicada, se dice que tomó una importante declaración á un penado.

#### De casa

—El rey, acompañado del príncipe de Asturias, ha estado ayer cazando en El Pardo.

#### La ley municipal

—La comisión del Senado que entiende en el proyecto de reforma de la ley municipal ha elegido presidente al señor Santamaría de Paredes.

#### Créditos de marina

—Ayer conferenciaron los señores Egúizábal y duque de Veragua, habiéndose ocupado de los créditos de Marinas.

#### Otro debate

—Los miembros del Senado plantearán en la sesión de hoy el anuncio de debate político.

#### Ferrocarriles secundarios

—La comisión del Senado que entiende en el proyecto de ferrocarriles secundarios se reunió para ocuparse en el estudio de las modificaciones propuestas.

Se acordó presentar el dictámen sin variación alguna.

Sin embargo, la comisión admitirá las enmiendas que no modifiquen la esencialidad del proyecto.

Se acordó la exención de impuesto por 15 años á las sociedades que se constituyan para la construcción de los ferrocarriles secundarios.

El señor Sánchez Toca pretende que la exención se limite á 5 años.

## ULTIMA HORA

### TELEGRAMAS

Servicio especial del  
DIARIO DE TORTOSA

Telefonemas de Madrid de esta tarde

#### En Palacio

Barcelona 27—16.

Se ha celebrado Consejo en Palacio, presidido por S. M. el Rey.

No ha tenido excepcional interés.

El Sr. Sagasta ha dado cuenta de la terminación del debate político ayer en el Congreso, y de las condiciones en que este se ha desenvuelto. Reig.

#### Hasta Navidad

Barcelona 27—17.

El Gobierno ha dado cuenta á Su Majestad de los trabajos que pueden realizar las Cortes hasta las vacaciones de Navidad.

Dícese ahora que no se cerrarán antes.—Reig.

#### Mas del Consejo

Barcelona 27—17.

El Sr. Duque de Veragua ha dado cuenta á S. M. de los trabajos relacionados con la creación de la escuadra.

También se ha hablado en el Consejo del decreto del Sr. Conde de Romanones, prohibiendo se enseñe en catalán, la doctrina cristiana.

Y no ha habido más.—Reig.

## AVISO

### F. Cavaller Mengual

#### MÉDICO

Ha trasladado su clínica á la calle Bonaire, n.º 10, pral.

#### AVISO INTERESANTE

Acaba de llegar á Tortosa, procedente de Zaragoza, la profesora de corte y confección, sistema «Valle», con real privilegio.

Se encarga de enseñar á las alumnas, con toda perfección y aprovechamiento. Para más detalles, dirigirse á la Profesora, D.ª Paulina Llinau, calle de la Ciudad, 7, bajos.

## A. OLIVERES

#### MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1.

Paseo Franquet, Pral.  
TORTOSA.



Es el mejor y mas económico medicamento para curar las enfermedades del estómago cuando dé exceso de ácido ó (cor agre).

De venta al precio de 1 pta. caja metálica conteniendo 12 paquetes para preparar 12 litros de agua, en la Farmacia depósito en Tortosa Dr. Gerardo Vergé, calle Rosa.

NOTA: Los consumidores de dicho preparado, pueden reclamar el obsequio de la compra en un librito de papel aromático desinfectante «Meca».

#### VENTA O ARRIENDO

Se vende en Roquetas una casa situada en la calle Mayor entrando por el puente la primera á la derecha, consta de planta baja y dos pisos.

Y se vende ó arrienda, la herrera que está situada en la misma casa.

Para informes dirigirse al propio establecimiento de herrera.

## P. Cavallé Zaragoza

#### Médico-Homeópata

Es practicante por oposición del Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Ofrece al público su nueva Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entre suelo, 1.º.—TORTOSA.

## Federico Noria Escardó

#### Procurador de los Tribunales

Tramitación de asuntos judiciales y administrativos.—Administración, compraventa de fincas y préstamos.

Para vender: H. redad de 44 jornales, olivos, algarrobos y viña, buena casa, camino de arro, Mit-cami.

Otra de 3) jornales, dos casas. Regués.

Otra de 5 a 6 jornales, sin casa. Regués.

Otra de 10 jornales con casa, camino carretero. Maige. Navarro.

Huerto de 6 jornales, sin casa. Carretera Valencia, cerca Casas Roch.

Casa calle de la Rosa, 3 pisos.

Otra Arrabal S. Vicente.

Otra calle de la Cinta.

#### DESPACHO:

Mencada, 11, 2.º.—TORTOSA

## CLINICA

#### DEL

#### MEDICO CIRUJANO

Don Ramón Rodríguez Sanz

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer

CONSULTA DE ONCE A UNA  
Martes y viernes, GRATUITA para os pobres, de 9 a 10 y media.

Calle del Temple, casa Corres,  
2.º piso, 1.º piso, TORTOSA



## AVISO

á los herniados (trencats)

Durante el dia 30 del actual Noviembre visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) D. José Pajol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de don José Glauselles de Barcelona, reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUEROS de cautchos para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMPLÁTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

*Fonda Barcelonesa* (dando aviso se paga á domicilio).

Los demás días en su Establecimiento

Ortopédico «La Cruz Roja»

REUS.—Plaza del Prímo.—REUS

Imp. del Diario, calle de la Estación.—Tortosa

